Cartas al director



Formación en reconstrucción mamaria y cirugía oncoplástica

Sr. Director:

Hemos leído con atención el editorial de Martínez García et al¹, de la Sección de Patología Mamaria de la Asociación Española de Cirujanos, sobre la formación en reconstrucción mamaria y cirugía oncoplástica. Estamos de acuerdo sobre el actual enfoque oncoplástico del tratamiento del cáncer de mama, que engloba técnicas resectivas y reconstructivas en un solo concepto².

A nuestro entender, el editorial abogaría por la formación integral y el concepto de cirujano oncológico de la mama, capacitado para realizar resecciones oncológicas y técnicas de oncoplastia con igual pericia; al no existir dicha especialidad, debería abordarse desde la cirugía general o desde la ginecología con una formación especial³.

La realidad es que el cirujano plástico tiene la formación y la capacitación adecuadas para efectuar la cirugía oncoplástica con éxito. Nuestra propia experiencia nos remite a la creación de un equipo multidisciplinario formado por miembros de cirugía general, de ginecología y de cirugía plástica en el marco de la unidad de patología mamaria, que nos permite ofrecer a nuestras pacientes el mejor resultado estético posible con la máxima garantía oncológica en el mismo acto quirúrgico. Creemos que esta convivencia quirúrgica, no exenta de dificultades, es factible y más económica y satisfactoria para las pacientes y para los profesionales que la alternativa de formación propuesta por los autores del editorial.

Elena Martí Toroª, Pere Culell Oliverasʰ, Teresa Montes Usateguiº y Ana Miguel Rodríguezd

 ^aCirugía Plástica. Althaia-Xarxa Assistencial de Manresa. Manresa. Barcelona. España.
^bCirugía General. Althaia-Xarxa Assistencial de Manresa. Manresa. Barcelona. España.
^cGinecología. Althaia-Xarxa Assistencial de Manresa. Manresa. Barcelona. España.
^dOncología Médica. Althaia- Xarxa Assistencial de Manresa. Manresa. Barcelona. España.

Bibliografía

- Martínez García F, Ortegón Castellano B. Formación en reconstrucción mamaria y cirugía oncoplástica [editorial]. Cir Esp. 2008;83: 105-7.
- Audretsch WP. Reconstrucción para defectos de mastectomia parcial: clasificación y método. En: Cirugía de la mama. Principios y arte. Filadelfia: AMOLCA; 2008. p. 179-216.
- Kollias J, Davies G, Bochner MA, Gill PG. Clinical impact of oncoplastic surgery in specialist breast practice. A N Z J Surg. 2008;78:269-72.



Respuesta de los autores

Sr. Director:

En patología mamaria oncológica, la excelencia en el tratamiento consiste en la resección del tumor con margen suficiente y en que este acto termine sin alterar la imagen corporal de la mujer, ya que ésta, además de tener derecho a curarse, lo tiene a hacerlo sin secuelas.

Las vías para llegar a este fin efectivamente pueden ser variadas y, desde luego, en una unidad de mama que disponga de un equipo multidisciplinario para hacer la cirugía, los resultados serán adecuados.

Los autores, en este sentido, ya empiezan anunciando que esta convivencia quirúrgica no está exenta de dificultades, y si estas dificultades son tales que hacen a la unidad imposible ofrecer esta posibilidad a una sola paciente, el sistema no es valido. Discrepo en que el sistema recomendado por los autores sea más económico o más satisfactorio para la paciente y los profesionales y no encuentro argumentos en que basar esta afirmación.

Es evidente que un cirujano plástico puede capacitarse para hacer cirugía oncológica mamaria y si lo hace será un excelente cirujano de mama, de la misma manera que un cirujano general o ginecólogo puede capacitarse para hacer técnicas oncoplásticas y llegar al mismo fin.

La Sección de Patología Mamaria pretende que no haya una sola mujer que no tenga la oportunidad de ser tratada de cáncer de mama correctamente, porque en la unidad a la que toca abordar su problema tenga déficit de conocimientos en técnicas esenciales para que su feminidad no se vea alterada con la cirugía, cosa que todavía hoy, por desgracia, es posible.

Francisco Martínez García

Sección de Patología Mamaria de la A.E.C. Madrid. España.